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Цель:  
Обратить внимание родителей на значение детских вопросов в развитии 

любознательности ребенка 

 

Вид беседы: Тематическая, для одной группы или индивидуальная, как для одного, так и 

для нескольких родителей (законных представителей) 

Предварительная работа: Создание  буклета «Как отвечать на вопросы детей?» 

Место проведения: Детский сад, музыкально-спортивный зал детского 

образовательного учреждения. 

Дата проведения: 

 

Ход беседы: 

 

Дети, часто задавая взрослым вопросы: «почему», «зачем», «как» — ждут на них 

готовых ответов. Как же правильно отвечать на детские вопросы? Давайте разберемся 

вместе. Прежде всего, важно помнить, что познавательное развитие ребенка будет не 

тогда, когда вы сразу же попытаетесь дать «вразумительный» ответ, а если подумаете, 

осмыслите вопрос и решите, как и когда ответить. Например, ребенок задал вопрос, 

поставивший Вас в тупик — ни в коем случае не «придумывайте» ответ. Ведь ваш 

ребенок вам безоговорочно верит и может попасть в неловкую ситуацию. Представьте: 

ваш сын или дочь рассказывают друзьям то, что он (а) теперь знает, а это оказывается 

неправдой. 

Вопросы ребенка взрослому - проявление уважения и доверия к опыту и компетенции 

старших. И хотя порой от них хочется спрятаться, прикрывшись свежей газетой или 

срочным разговором, побыть наедине со своими мыслями, решить накопившиеся 

проблемы, вы должны реагировать на исследовательский азарт малыша, который иногда 

не дает "бедным" взрослым ни минуты покоя! Вопросы, которые задают малыши, могут 

быть причудливы и неожиданны. Интересно, что хочет услышать в ответ ребенок, 

который спрашивает: "Куда едут машины?", "Где живут микробы?", "Почему зима?" 

или: "Что такое развод?" Чаще всего это вопросы возникают, когда малыш пытается 

понять связь между разными вещами и событиями, начинает понимать, что все, 

происходящее вокруг, не случайно. Ребенок достигает возраста "почемучки", и у 

родителей начинаются тяжелые времена. 

Ответить на все вопросы необходимо. Но как сделать это грамотно: так, чтобы не 

запутать малыша еще больше? Ведь взрослые знают столько всего про машины, 



микробы, погоду и разводы, и не только с научной или юридической точек зрения, но и 

из собственного жизненного опыта. Ему нужны понятные, доступные слова, а не 

перегруженный сложными терминами ответ. Из длинной подробной лекции о микробах, 

двигателях и физиологии ребенок сможет выделить два-три важных для него момента и 

связать их между собой. Но все же не усложняйте свой ответ длинными техническими 

подробностями, которые ребенок не сможет понять, поскольку еще слишком мал для 

этого... 

Вопросы ребёнка часто распространяются и на ситуации, которые изначально не должны 

были вызывать долгого обсуждения. Например, во время завтрака вы говорите малышу, 

чтобы он не трогал чайник. И слышите в ответ: "Почему?" Любопытно, что в этот 

момент его меньше всего интересует чайник и горячая вода, просто так он пытается 

понять, чем обоснованы ваши ограничения, старается еще раз разобраться в 

правильности запретов, а заодно и убедиться в компетентности взрослого. "Почему 

нельзя трогать провода? Почему надо ложиться спать? Почему нельзя взять еще одну 

шоколадку? Почему надо идти к доктору?" - все эти вопросы задаются не столько для 

того, чтобы выяснить причину запретов, сколько с целью еще раз уточнить права 

взрослого и ребенка. За этими совершенно разными вопросами стоит один общий, очень 

важный для ребенка вопрос: "Почему я должен вас слушаться? Почему вы все время 

говорите мне, что нужно делать, а чего делать нельзя?" Конечно, в ответ взрослый может 

показать силу и власть старшего, ответив: "Ты должен, потому что я так сказал". 

Однако такой ответ произведет впечатление один или два раза, а потом вам придется 

подтверждать свою власть, наращивая силу голоса и увеличивая количество сказанных 

слов. Гораздо лучше построить свой ответ так, чтобы малыш понял, что провода нельзя 

трогать ни в коем случае, и это правило едино для всех, что ночью спать надо всем (и 

взрослым и детям), чтобы быть здоровыми и сильными. Иногда за вопросами ребенка 

стоит не просто любопытство и желание узнать как можно больше нового. Часто за ними 

прячется одиночество или тревога, потребность во внимании или просьба помочь. Если 

один и тот же вопрос возникает у малыша снова и снова, если в нем слышится тревога и 

недоверие, если ответ известен и понятен, но вопрос задается опять, он означает что-то 

более серьезное, о чем малышу трудно говорить напрямую. "Ты, правда, меня любишь?", 

"Ты видишь, какой я уже умный?", "Объясни мне, что происходит..." Если ребенок 

задает вопрос взрослому, значит, взрослый ему нужен, значит, маленький Почемучка 

верит в его разумность, в то, что старший способен понять, поддержать, разъяснить, дать 



совет. Когда ребенок вдруг перестает задавать вопросы, это может означать потерю 

доверия к взрослым или уверенности в себе. 

Кроме того, не всегда надо давать детям ответы на их вопросы в виде готовой 

информации. Лучше показать, как и где можно найти ответы на интересующий вопрос. 

1. Не спешите отвечать ребенку на заданный вопрос, даже если вы знаете ответ на него. 

Спросите у него, что он сам думает об этом. После ответа ребенка выскажите свое 

предположение по данному вопросу. 

2. Ваши предположения могли совпасть. Но ведь это не значит, что вы нашли ответ на 

вопрос. Следовательно, стоит узнать еще у кого-нибудь: родственников, друзей и т. д. 

Чтобы не запутаться, можно сфотографировать или нарисовать портрет отвечающего и 

записать его ответ. 

3. Ответов много, но нужен один! Предложите Вашему ребенку сделать выбор. 

Обязательно зафиксируйте, чей ответ выбран. 

4. Кажется, что цель достигнута — ребенок получил ответ на вопрос. Но ответ 

необходимо проверить. 

5. Не спешите показать ребенку, где можно найти правильный ответ. Спросите для 

начала его об этом. Если Вы видите, что Ваш вопрос вызывает затруднение, расскажите, 

при помощи чего можно узнать правильный ли ответ выбрал ребенок: энциклопедии, 

интернет, и т. д. Огромная просьба: не останавливайтесь только на Интернете. Если мы 

хотим, чтобы наши дети росли образованными, думающими, познавательно активными, 

стоит адресовать их к книгам. 

6. Итак, Вы вместе нашли ответ на вопрос. Сравните его с тем ответом, который был 

выбран. Если ответы оказались одинаковыми, помогите сделать пометку об этом. Если 

нет, запишите правильный ответ, проговорите его еще раз. 

7. Спросите у ребенка, где и с кем он может поделиться полученной информацией, 

Предложите оформить все этапы Вашей совместной деятельности в альбом — это будет 

настоящий проект. 

8. Если ребенок ходит в детский сад, принесите ваш проект в группу. Пусть малыш 

поделится с друзьями и взрослыми новой информацией — это будет его первая 

презентация. 

Знай любой родитель: 

Отвечать на вопросы – хорошо! 

А отмахиваться – плохо. 

 


